

98 L'ITINERAIRE DES FRANÇAIS
malheurs qui l'ont assiégée, ou de la
lenteur de ses progrès, on les trouve
dans la religion exclusive, dans le
mauvais choix des administrateurs,
et dans la vile classe des citoyens que
l'on y transportoit pour en devenir
les habitans. Que ces causes dispa-
roissent, et la Louisiane, en peu
d'années, s'éleva au rang où elle
seroit depuis long-tems parvenue, si
elles n'avoient pas existé.

Le voilà maintenant rentré sous la
domination de la France, ce vaste
pays dont la terre offre des trésors
aux habitans qui se présenteront
pour les recueillir : ils accourent en
foule se ranger sous les lois du gou-
vernement qui daigne les adopter ;
il leur donne des terres qui lui sont
inutiles sans leur industrie, et il en
reçoit le prix par les denrées de toute